

# El Telégrafo

Año 1º

LA PAZ, SABADO 14 DE OCTUBRE DE 1893



## "EL TELÉGRAFO"

Periódico político, comercial y literario.

SALE LOS DIAS MARTES JUEVES Y SÁBADO.

Oficina calle de Colón N° 84

CASILLA DE CORREOS N.º 62.

### TARIFA.

#### PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 9.
Por un semestre.....	" 5.
Por un trimestre.....	" 2 50
Por un mes.....	" 1.
Números sueltos á Cs.....	" 10
Id. atrasados á.....	" 20

El Editor.

### LA IMPRENTA

DE

## "LA REVOLUCION"

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de volúmenes y libros.

Tiene en venta:

### PAPEL DE IMPRENTA.

### CARTULINAS DE DIVERSOS OLORES,

### Tarjetas de visita

### ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

### Maquinas para cortar luajes,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

### DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.  
Casilla de Correo N.º 62.

## Hoteles Centrales DE ALEJANDRO GUIBERT.

Situado sobre la plaza principal 16 de Julio.

El mejor de cuantos están en servicio en BOLIVIA.

No hay licores más esquisitos y legítimos como los especialmente importados para el Hotel Central, desde el delicioso champagne y los fortificantes vinos y el inspirador cognac á la espumante cerveza.

En sus seis comedores, todos independientes y elegantemente dispuestos, se satisfacen los varios gustos con verdadero arte y esmero.

Su cuerpo de empleados, numeroso y que se grangea la estima general, puede decirse se compone, de finos y delicados cortesanos.

El salón de baile y tertulias, lujosamente mueblado, se presta á las más aristocráticas reuniones.

Tiene mesas de billar, en que siempre reina la mayor animación y cordialidad.

Los alojamientos para familias y personas solas nada falta para que son amenos hogares.

## "La Nueva York"

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway.

### NEW YORK

Activo efectivo... \$ 132.000,000 oro americano.  
Total de riesgos vigentes... " 614.824,713 " "  
Reserva para el pago de ellos. " 108.439,235 " "



Seguridad

EQUIDAD

Antiguedad  
EXPERIENCIA

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas e insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedich,  
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

## LIBRERIA DE JOSE MARA FARFAN.

CALLE DE AYACUCHO 10 Y 12—SUCURSAL CALLE CHININOS 6 Y 8 CASA EN AREQUIPA CALLE DEL TEATRO 15 Y 17.

Renueva constantemente su gran surtido de libros y folletos así como el material de enseñanza y artículos de escritorio.

Agencia de periódicos de modas, literarios y científicos.

Ha extendido sus negocios á mercaderías distintas de sus ramos antiguos, las que recibe directamente de Europa y Estados Unidos, entre las que se cuentan:

Casimires finos pura lana franceses y españoles.

Paños y raso de lana negros de superior calidad especiales en su clase.

Lanillas para vestidos de señoras y niños.

Ponchos de viaje, tejido especial de lana.

Pleits ó chalones para señoras y caballeros.

Mantas de lana para señoras.

Sombreros de fieltro. Paraaguas. Bastones.

Gran surtido de Oleografías desde 5 Bs. docena á 15 Bs.

Maletas de viaje, escarcelas, bolsones y bultos para niños de cualquier.

Vinos y licores españoles legítimos.

Máquinas y útiles para fotografía.

Anteojos de todas clases.

### INSTRUMENTOS DE MUSICA.

Música impresa con extenso repertorio de lo mejor, escogido y moderno para piano, y canto, Zarzuelas, óperas.

Corbatas, camisas, sombreros para hombres.

Medias para señoras, caballeros y niños, docena desde Bs. 2 á Bs. 18.

Almidón olandés caja de 100 paquetes 2 arrobas, Bs. 15.

Extracto de vinagre en frascos.

Betún líquido con broches. Otros muchos artículos.

Se reparten catálogos gratis.—Se regala á los compradores almanaques de 1893, periódicos ilustrados, folletos y otros objetos.

Por llegar calzado para señoras y niños.—Capas y capitas para id. id

Literatura, Ciencias, Artes & Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminentísimo literato venezolano

Nicolás Bolet Peraza

Suscripción... Bs 6 anuales.

Agente general p'a Boli via el señor—

José Vicente Ochoa.

Se recibe suscripciones en la Librería General del señor—

José Mariano Farfán

p. 1 m.— M. 21

PELUQUERIA ELEGANTE DE E. QUIEL BELMONTE.

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

## SALON COSMOPOLITA

Adolfo Martinetti.

Este acreditado establecimiento situado en los portales de la plaza 16 de Julio, cuenta con un salón grande de billares y tiene en venta un magnífico surtido de licores finos, importados directamente de España.

LUIS ERNEST  
Agente comisionista y de aduana.

Puerto Pérez.

LA PAZ, 11 DE OCTUBRE DE 1893.

## OFICIAL

## MEMORIA.

presentada por el Ministro de Hacienda e Industria al Congreso Nacional de 1893.

(Continuación.)

Los ingresos de la anterior gestión que han tenido lugar en la presente, se han empleado religiosamente en cubrir servicios devengados en aquella; así como los de la presente se destinan a saldar el presupuesto vigente, no permitiéndose en esta materia, pedestal de la corrección administrativa, irregularidad de ningún género.

Corriendo la administración de las rentas nacionales bajo la inmediata dirección de la Secretaría de Hacienda, se ha dado estricto cumplimiento á la prescripción del artículo 52 de la Ley de Presupuesto y Administración Financiera y al Decreto de 25 de Abril de 1890, no permitiéndose á los Prefectos la facultad de decretar pagos sobre las Tesorerías Departamentales, con cargo á la Caja Nacional.

Por ello se ordenó al Administrador del Tesoro Público de Chuquisaca, en 17 de Marzo último, la anulación de la partida de cargo al Tesoro Nacional que había abierto en sus libros, por la suma de Bs. 416 mil setenta procedentes de la subvención asignada á aquel Tesoro, en el Presupuesto Nacional, para el sostenimiento de la facultad de Derecho de dicha ciudad. El Tesoro dio la satisfactoria explicación del caso.

Por la copia del Libro Diario del Tesoro Departamental de Tarija, se impuso la Secretaría de mi cargo, de haber pagado el jefe de aquella Oficina servicios de carácter nacional por la suma de bolivianos 7,171 cincuenta y cinco; en cuya virtud ordenó al Prefecto, en 24 de Marzo último que habiendo verificado las erogaciones que representan aquél valor, sin previa orden del Ministerio de Hacienda mandara reintegrar éste á dicho Tesoro, con excepción de una de ellas, para la que existía orden suprema y para cuya aprobación se pidió la respectiva cuenta documentada.

El Tesoro reclamó de la referida resolución, que será atendida siempre que sus descargos sean legales.

A virtud de renuncia irrevocable del señor José María Velasco, se nombró para sustituirlo en el delgado puesto de Director General de Contabilidad y del Tesoro Nacional al competente joven Fernando Dalgado, con cuyos servicios está plenamente satisfecho el Gobierno.

## OFICINA DE CRÉDITO PÚBLICO.

A la sentida necesidad de establecer una oficina especial, dedicada al estudio y clasificación de nuestra "Deuda Pública," que hasta el presente arroja datos de difícil apreciación, responde la Ley de 4 de Octubre del año pasado, que crea la referida Oficina.

Tópico de alto interés para el Estado es el que se dirige á solucionar en condiciones de equidad y justicia las obligaciones que reconoce, asignado al objeto en el Presupuesto el fondo respectivo para su amortización anual por sorteo y el respectivo servicio de un médico interés, derivado de la naturaleza de aquellas y como medio de movilizar los valores que representan.

Las funciones de la referida Oficina son las de calificar, liquidar, clásificarse inscribir en sus Libros, la deuda pública en general, teniendo al objeto en cuenta las diversas leyes y decretos que rigen la materia; presentar á cada Legislatura, con un informe detallado el cuadro de los créditos inscritos en favor del Estado;—informar acerca de la conveniencia de las rebajas, quitas y compensaciones que se propongan por los interesados.

El Supremo decreto de 1º de Enero de 1872 y el Reglamentario de 24 de Abril del mismo año, son la norma á que ha de sujetarse en la clasificación de la deuda, que debe dividirse en las siguientes secciones:

1º.—Deuda patriótica y española; 2º.—Déficit anual acumulado, gasto político y administrativo; 3º.—Devolución de terrenos; 4º.—Indemnizaciones por causa de guerra civil; y 5º.—Empréstitos de guerra.

bonos de la depreciación de moneda ó indemnizaciones establecidas por la ley de 17 de Octubre de 1871.

Como veis, Honorables Representantes, es árdua y de paulatino y prolongado desarrollo, la función que le está encomendada. Por esto y por que comprendo el Gobierno que no podeis de pronto consignar en el Presupuesto el fondo necesario para la amortización y servicio de la expresada deuda, ha procedido á constituir aquella Oficina sin precipitación, buscando competencias que sean garantía de acierto y éxito en sus trabajos.

Uno de los Vocales nombrados, el señor Rick, necesita algún tiempo para deshacerse de sus asuntos particulares; el otro, el señor Hochkoller, debía aún finalizar los trabajos que le fueron encomendados en la Comisión del Contabilidad.

Ordenada su instalación, se verificó en 3 del mes en curso, aunque un nuevo, á la vez que triste acontecimiento, la muerte del señor Rufino Tovar, ha venido á entorpecer su inmediato funcionamiento. Recién plazado por el señor Héctor Ardúz, en cuyo favor ha expedido el Gobierno el respectivo título, entrará desde luego á llenar su cometido.

## CASA NACIONAL DE MONEDA.

Ha llamado la preferente atención del Gobierno aquella Casa, que destinada a proveer de medio circulante al país y á facilitar las transacciones, ha sido materia constante de la preocupación de los poderes públicos.

La ríe en lo tocante á su régimen interno y disciplinario el Reglamento de 31 de Julio de 1877, puesto en vigencia por Decreto de 31 de enero de 1880.

Sin situación legal como emisora de la moneda del Estado, está definida por la Ley de 24 de Noviembre de 1872, que establece como ley de aquella, la de nueve décimos fino, no pudiendo la tolerancia pasar en ésta de tres milésimss y fijando en tres, — cinco, — seis, — siete y diez miligramos la tolerancia en el peso respectivo del boliviano, medio boliviano, quinto de boliviano, décimo y vigésimo.

Por ley de 25 de Noviembre de 1874, se autorizó la acuñación de la moneda sencilla, únicamente con la tolerancia ponderal del 8 p. c.

La ley de 26 de Octubre de 1890, ha hecho extensiva á las piezas de cincuenta centavos, ó medios bolivianos, la tolerancia ponderal indicada.

Tendencia constante, aspiración uniforme del legislador boliviano ha sido mantener el crédito de la moneda, fijando su valor cualitativo en el máximo de novecientos milésimss y otorgando en el peso, solo la restringida tolerancia arriba expresada.

El Decreto reglamentario, antes citado, adolecia de algunos vacíos en sus disposiciones referentes á contabilidad y disciplina interna. A efecto de colmarlos se expidió el decreto de 6 de Enero del presente año, cuyos saludables efectos se deben sentir ya en la administración de dicha Casa.

Indispensable era mandar abrir un Libro denominado "Compra de materias", en el que se llevára Cuenta Corriente á cada artículo de los que necesita la Casa, cargándose en él las adquisiciones que hace mediante vales ó cuentas contra ella, pasadas por el vendedor y visadas por el Director, y abonándose las entregas que verifique á virtud de papeleta girada por el Jefe de la Oficina respectiva.

Se ha mandado abrir en el "Maior" cuentas especiales á cada uno de los artículos de consumo, como carbón, leña, cobre, etc., que se debiera al hacerse las compras y pago de ellos por la Casa, y que se acreditan mensualmente, en vista de lo consumido por medio de la cuenta de "Consumos Generales". Iguales formalidades se han prescripto para la adquisición y consumo de herramientas.

Las operaciones de ensayo se practican por cada uno de los Encargados de la Casa, en oficinas distintas, siendo aprobadas sólo cuando su resultado es uniforme. En caso de disconformidad se repiten á presencia del Director ó interesado, hasta dar aquél.

Las mermas en la oficina de Rescates se han reducido á un cuarto por mil y en la de Fielatura á un dos y medio, también por mil.—Posteriormente, á representación fundada del señor Director, ha sido ne-

cesarío elevar la tolerancia de aquéllas, en ésta última Oficina, á un cinco por mil.

Sin embargo, estas disposiciones que han mejorado en mucho la condición de la Casa, no constituyen respecto de ella, la única aspiración del Gobierno.

Aquella experimenta en la elaboración del metálico, tres pérdidas, que resultan: 1º de la diferencia del precio del metal entre las Oficinas de Rescates y Fielatura; pues en tanto que el precio del kilogramo de plata de mil milésimos de ley, fluctúa en la primera entre Bs. 45 17 cts. y Bs. 45 61, correspondiendo esta fluctuación en el valor Bs. 10 40 y Bs. 10 50, en que compra del público el marco de plata piñón; la segunda se hace cargo de la misma plata al precio invariable de Bs. 10 el kilogramo de novecientos milésimos, que corresponde á Bs. 44 44 cts. el kilogramo de mil milésimos — 2º de las mermas de la fundición de las pastas, que se hace en la Oficina de Rescates para reducir aquéllas á barras;—y 3º de iguales mermas ocepcionadas en la Oficina de Fielatura, provenientes de la fundición de las barras para convertirlas en rieles y amalgamarlas con el cobre.

(Continuará)

## PRENSA NACIONAL

## ECOS DE LA PAZ.

Después de leidas las Tradiciones del 2º tomo de las "Crónicas Potosinas" no puede uno menos que ver en bulto al Potosí, medieval, admirar sus grandezas y pequeñeces de entonces y encontrar en ellas la vida colonial española, segun expresión del literato señor Vicente G. Quesada, cuando defendía el empleo de su vocablo medieval en sentido de que quiere decir tanto como periodo de la vida colonial americana. Y es claro que siendo el señor Omiste, quien ha llegado á popularizar en Bolivia las tradiciones á que ese periodo se refiere, á él le toca recibir los elogios que en justicia le tributamos.

Nadie duda que entrando Daza en Bolivia alcanzaría otra vez la presidencia, y entonces volvería á ponernos á los bolivianos dentro de sus bolas granaderas—Fruto de este convencimiento son los actos políticos referentes á dicho General.

El Dr. Antonio Vaca Diez, acaudalado caballero en Orton (Beni) ha propuesto al Congreso la apertura de las siguientes vías de comunicación en aquellas regiones de porvenir: un camino de hieradura desde Exaltación (sobre el río Mamoré) hasta Riveirita (el río Beni); un camino carretero con facultad de convertir en ferrocarril angosto ó canal de navegación: de la cachuela Gujaramey (ribera izquierda del Mamoré) á la cachuela Esperanza (ribera derecha del río Beni y proximidades de Billia-Vella); navegación de los ríos Beni, Madre de Dios y sus afluentes; y camino carretero desde el Nuevo Oena (en su confluencia con el Madre de Dios) al río Aquirí ó Acre (affluentes del Purús).

Por este sistema de comunicación habrán de quedar para siempre abandonadas las 21 cachuelas del Mamoré y del Madera, debiendo salir los productos del Noroeste al Amazonas por el Purús, sin inconveniente alguno.

El proponente pide, en compensación de los capitales que deba invertir, algunos centenares de leguas de terrenos baldíos y exención de derechos sobre la goma que exporte durante 5 años, ofreciendo fijar las tarifas de tránsito, de acuerdo con el Gobierno, sobre la base de quedar reducidas á la mitad de las que hoy se cobran por la vía del Madera.

El objeto de esta empresa es digno de que lo tomen en cuenta los Poderes Públicos, una vez que la moderna Cartago nos ha cerrado las puertas al Pacífico.

La propuesta anterior ha sido tan bien recibida por el público como la de Mr. Grauhert para construir un ferrocarril desde el río Paraguay hasta la frontera de Tacna, pasando por Santa Cruz,

Cochabamba, Oruro, La Paz y Corooro, con ramales á Sucre y Potosí.

La salvación de Bolivia está, pues, en salir al Atlántico por los ríos Paraguay y Purús, para lo cual debemos otorgar concesiones liberales y no tener un apego aborigen á las tierras baldías que na-

vales valen cuando no están pobladas.

—A propósito de concesiones: hay en la página 82 del interesante libro de Adolfo P. Carranza titulado *Hojas históricas* (Buenos Aires, 1893) una referencia de las más inmorales á la Administración boliviana de 1872, que lastima el honor nacional.—El autor habla del General Agustín Morales, y después de referir que un argentino le propuso establecer una línea de mensajería entre Jujuy y Salta, y otra telegráfica desde aquella ciudad hasta la de Sucre, pone en boca desde el susodicho General las siguientes palabras:

—¿Cuánto me da por ello? Porque ha de saber U., que yo también soy comerciante.

“Acabo de conceder el ferrocarril de Puno (*l*) por lo que me han dado 200,000 pesos”.

(El proponente—continúa el autor—se sorprendió al punto de subirse los colores al rostro ante semejante brulote y le dijo: Señor, yo mismo no sé si tendré ganancia en este negocio...)

—Ah! entonces no haremos nada, replicó Morales, porque al fin ese telégrafo solo serviría para los Uriburu de Salta y los Uriburu de Chuquisaca”.

Parece increíble lo que refiere el señor Carranza!

(De “El Tiempo” de Potosí)

## TRASCRIPCIONES

## (SOLICITADA.)

## EDITORIALES DE “LA LEY” Y DOCUMENTOS RELATIVOS Á LOS SUCESOS DEL BENI.

## AL BENI.

(Editorial de “La Ley”—Nº 406)

(Continuación.)

Allá por el año de 1875 fué á las regiones del Beni el doctor Antonio Vaca Díez; presentó que el trabajo de la goma sería fuente de bienestar y de progreso, y se entregó á él, con toda la decisión y el ardor de la juventud.

Los bosques del Beni se encontraban, por entonces en el poder de los salvajes y las fieras; sin otros estímulos que la fe y el entusiasmo, marchó á esas regiones desconocidas; sufrió contratiempos de todo género; se vió reducido á la condición de esclavo de sus habitantes; afrontó todos los obstáculos del desierto, no conoció las inquietudes de las almas débiles, y, con esa firmeza que sólo presta el genio, acometió la árdua tarea, luchó valientemente y venció.

Hey, es poseedor de una regal fortuna: la envidia y la ambición bastarda, le aseten sus encarnados tiros; pero, él, fuerte con el testimonio de su conciencia limpia, desciende á recoger ruindades y marcha en pos de su anhelo generoso: el engrandecimiento del país, por medio del trabajo, que enaltece al hombre y produce elementos positivos de prosperidad general.

Llegará la hora de las investigaciones, de la aplicación fiel de la justicia, y, entonces, se disiparán las sombras y aparecerá la verdad, clara y luminosa, á despecho de las intrigas y embustes de la emulación desenfrenada.

La verdad y el derecho se sobreponen siempre al error, la impostura y la calumnia!

La Redacción.

BIBLIOTECA MUNICIPAL MCAL ANDRÉS DE SANTA CRUZ  
DE FERIA DE DEFENSA

(Editorial de “El Tiempo” del Beni)

GAMLP 2024  
DOCUMENTO DIGITALIZADO  
ARCHIVO HISTÓRICO LAPAZ

La máxima justicia, “que nadie puede ser juzgado sin antes ser oido,” corresponde á las normas que sustentamos, porque ella es el fruto de la experiencia, en los casos controvertibles por los que ha pasado la humanidad en general y los escollos que ha superado el hombre en particular.

Así como las rocas y arrecifes que se levantan á flor de las tranquilas ondas de un océano y que en el fragor de espumosas y soberbias olas que sacude el huracán, desaparecen como para no verlas jamás, y luego, pasada la tormenta, se destacan airoosas nuevamente en la superficie de las aguas, ostentando que son inmóviles; así la verdad, en el gran océano de los destinos de la humanidad, sufre en apariencia y muchas veces, parece que ella ha sido sumergida bajo el soberbio oleaje de las pasiones humanas. Pero, esa verdad azotada por las veleidades del error, al fin se levanta incólume sin haber experimentado el más leve deterioro en sus elementos componentes.

Este es el solio de la verdad; el error con sus eclipses, consigue oscurecerla momentáneamente y luego brilla radiante, á la luz del mundo todo.—Pero, todo es obra del tiempo.

Y esto que sucede con la verdad, se efectúa en los hechos que se relacionan con los hombres, cuando se les acusa por faltas ó delitos que están lejos de haberlos cometido.

El hombre, entonces, se convierte en víctima y es presa de los comentarios que vuelan en pos de la primer nueva que ha llegado á herir los oídos de las gentes.

Esa noticia lanzada á los vienes de la publicidad, viene y countless veces la opinión, desviando de sus propios límites al juicio público.

De estas ligeras impresiones, aceptadas de una manera incontenible y sin conocimiento de causa, resultan las aberraciones humanas que tantas víctimas inocentes ha conducido al cadalso ó ha redencido á la miseria á padres, hijos y huérfanos.

Por eso se dice: “el tiempo es el mejor amigo” en lo que respecta al esclarecimiento de los hechos, mediante el sagrado DERECHO DE DEFENSA que las leyes divinas y humanas acuerdan en favor de culpables e inocentes.

Por consiguiente, nadie puede ser juzgado sin previamente ser oido.

Y conformándonos con estas prácticas, nos dirigimos ante la opinión sensata del país, para que después de escuchar á las partes contendientes sobre los sucesos de los ríos Beni, Madre de Dios y Orton, mediante la respectiva documentación que seguiremos dando á luz: entonces, que caiga su veredicto sobre el que resulte culpable; porque la sociedad, la videnta pública tiene su sanción que se basa en sus mismos derechos colectivos que deben ser de todo punto respetados.

Pero, esa sanción que, desde hoy, respetamos y acataremos en su fallo, es aquella, lo repetimos, que nace del razonamiento, por el juicio que compulsa los hechos e inquieta la verdad en que se fundan los acontecimientos.

A ese fullo sentido es al que nos dirigimos, y es al único que le prestaremos miramiento y atención; pero, lejos estamos también de hacer caso, ni omiso siquiera, a esa vocinglería, que ante cualesquiera acontecimientos se levanta por cima de todo criterio, semejando á la espuma que brota del choque de las embravecidas olas del Mamoré.

Al mismo Gobierno Supremo, que es el padre tutelar de las instituciones democráticas, nos dirigimos, llamándole seriamente su atención, sobre los acontecimientos á que nos referimos,—para que, previo exámen del Expediente administrativo que tiene en sus manos y mediante los respectivos informes que recogerá de sus autoridades delegados, obre, entonces, con la energía y serenidad que la ley pone en sus manos. Pero, mientras tanto, le pedimos prudencia, tino y sagacidad en sus medidas actuales, porque la entidad de los intereses que se juegan en tan grave cuestión, tiene que pesar mucho en la balanza de nuestras mismas instituciones patrias.

Al poder judicial, á esa providencia en la tierra, según la máxima, "dár á cada uno lo que es suyo", nos dirigimos igualmente, confesando que tenemos fe en sus procedimientos, y que tranquilos esperamos su debido fallo.

La documentación que sigue, principiará á levantar el denso velo que oculta la verdad en los acontecimientos que preocupan á la opinión.

La Redacción.

(Continuará.)

## CONGRESO NACIONAL

### PROYECTO DE LEY

#### EL CONGRESO NACIONAL

Decreta:

Art. 1º—Desde el 1º de enero de 1891 (impuesto) por exportación de minerales de plata se pagará con arreglo á la siguiente tarifa.

Por minerales cuya ley no pase de..... 50 ms. B. 0-50 C., por marcos De 51 a 75 " " 60 " 76 " 200 " " 70 " 20, " adelante " 80 "

Art. 2º—Desde la misma fecha el impuesto sobre producción y exportación de pastas de plata quedará reducido a 49 centavos por marco.

Art. 3º—Cualquier individuo tiene derecho para interesar á la casa de moneda rastas ó barracas de plata y lazas acuñar su encaña, pagando los gastos, según trámite que se fijará para el efecto por el administrador de dicha casa.

Art. 4º—La ley de las pastas se fijará por los ensayadores de la casa de moneda. En caso de que las diferencias pasen de tres milímetros se procederá á nuevo ensayo por un tercero que se designará para el efecto.

Art. 5º—Por las cenizas y escorias así como por restos de fundición el impuesto se pagará con sujeción á la tarifa para la exportación de minerales.

Art. 6º—Cuando una empresa remita sus imprengos á otro establecimiento de ajenas propiedades para su relación á pastas siendo distintos los facilitadores de los distintos en que estuviesen ubicadas las mismas y el ingenio, el impuesto pagará el dueño del establecimiento por los marcos extraídos conforme al auto 2º.

Art. 7º—Todos los ingenios, establecimientos metalúrgicos, trapiches y cualesquier instalaciones industriales de este género sean ellos de amalgamación, fundición ó hincación, y sus dependencias dentro del recinto serán libres del impuesto predial urbano y de cualesquier otros impuestos sean ellos fiscales o municipiales.

Art. 8º—Así mismo quedan exceptuados de pagar derechos fiscales y municipales todos los materiales, maquinaria etc., que se internen para establecimientos metalúrgicos.

Art. 9º—El impuesto de 2 p. E. sobre las utilidades de sociedades anónimas se alza al 5 p. E. y se hace extensiva á todas las empresas mineras, sean los empresarios particulares o sociedades de otra denominación ó clase.

Para esta disposición se entenderá por utilidad nota la cantidad destinada para dividendos ó bien las ganancias adjudicadas á los socios ó empresarios sea que estos residan en la República ó en el extranjero. Comuníquese etc.

La Paz, 23 de septiembre de 1893.

Dato Fernández

### PROYECTO DE LEY

#### EL CONGRESO NACIONAL

Decreta:

Art. único—El Gobierno abraza los derechos de importación sobre artículos que designan las secciones 4º, 5º, 6º, 7º,

10 y 11 del Arancel de afores con el 5 10 y 15 p. E. proporcionalmente á la clase de ellos, excluyendo los que á su inicio no dejan sufrir más gravamen.

Comuníquese etc.  
La Paz, 23 de septiembre de 1893.

Dato Fernández.

### PROYECTO DE LEY

#### EL CONGRESO NACIONAL

Decreta:

Art. 1º—Se suprime en la Provincia de Chayanta el cargo del Ajente Fiscal y Jefe de Instrucción 2º.

Art. 2º—Los sueldos de estos empleados se distribuirán proporcionalmente entre el Fiscal y Jefe del Partido, Jefe de Instrucción y sus dependientes designados en la summa para la reparación de la casa de Justicia.

Comuníquese etc.  
La Paz, 23 de septiembre de 1893.

Dato Fernández.

### REMITIDOS

Sr. Presidente Constitucional de la República—Representando al Directorio que menciono y á nombre de la provincia de Iquivil, expone los desatueros, consecuencias y tropelias del Subprefecto que nombraba, y pide se restablezcan garantías de las personas y las cosas.—Silverio Vázquez, natural y vecino de Iquivil, ciudadano en ejercicio, sub Administrador de correos de aquella provincia, me apersono con los respetos debidos, y por el órgano de su señor Ministro de Gobierno, expongo:—He hecho viaje especial, supe ando las dificultades que oponía una autoridad arbitaria, para dar á conocer al Supremo Gobierno quanto sufre un soldado número de personas en sus bienes y libertades, en la apartada provincia de Iquivil, que como ninguna se ha esforzado por establecer y después por conservar el orden público.—El señor Belisario Barrientos, natural de Caponata, llegó á la provincia de Iquivil, nombrado Subprefecto y sin conocimiento de las necesidades sociales ni políticas, recibió como un favor que don José M. Egüera, de Quíno, le concediese un punto rustico para que se sirviera de su casa. Desde ese momento estaba comprometida su independencia; pues que Egüera es uno de los principales promotores de desórdenes y pasadas sediciones á mano armada en el principal pueblo de Quíno, que ha resultado al Gobierno de Arece, y mantenido indebidamente con la capital Iquivil, autoría y levemente sostenedora de las instigaciones aún á costa de sus sangres.—Bajo las instigaciones pures del parado libertino, principio por separar á los correidores legalmente nombrados y reemplazados con individuos que se habían señado en la lucha eleccional como los más desaforados del circuito opuesto.—Todas sus relaciones y sus dictámenes eran de ese circuito, sediento de venganza por su derrota. Se han hecho notables á su lado el juez de Partido y el Instructor, que han dado de una prueba flagrante de la reciaza, na que les anima negándose a concuerar á la solemnidad del 1º de julio por que en ese día testejaron también el pueblo el nacimiento de su mandatario: á la invitación contestaron:—Por qué hemos de asistir á las fiestas del usurpador del poder? —Estaba encarcelado un individuo, Delfín Rocha, por haber dado muerte al Presidente de la Junta Municipal, don Néstor Álvarez. El reo era libre y la víctima el mas ferviente constitucional. Esta fue razón bastante para que el Subprefecto encarcelara al criminal, convirtiendo mandamientos judiciales y por su propia autoridad.—Tales antecedentes criminosos y otros que omito harán ver al Supremo Gobierno de quanto es capaz el Subprefecto Barrientos entregado, subordinado á los rebeldes, nunca reprimidos, de la voracizada provincia de Iquivil.—Ha ardido ahora, con magna inspiración, que respetables ciudadanos, propietarios, juventud decente, todos que han combatido á brazo abierto ante las aforsas y también con las armas por el regreso de la ley. ¿Qué incitanzanzas los que han renunciado á la dulce tranquilidad de la vida privada, que han expuesto su modesta fortuna y su una existencia por el triunfo de sus opiniones políticas que se gozan hoy de veras en práctica? ellos que lejanamente se creen sosteniendo al poder, han de conspirar contra los repelentes de liberalismo que los han vencido en sufragio y contra un Subprefecto nombrado por el Gobierno que respetan. A qué fin? —Saben las personas que me refiero, por amenazas del Subprefecto, que éste ha obtenido un piquete de fuerza pública para ejercer persecuciones. A estas horas, los que no han abandonado el hogar se hallan indudablemente bajo de prisones y vejados por los que gobernaron al Subprefecto, siendo como era su propósito satisfacer el rencor de nuestros enemigos políticos. Hace ya tiempo que la provincia se encuentra como en estado de sitio; las personas referidas son frecuentemente ultrajadas; sus bestias y el fruto de sus haciendas, á la arbitraria disposición de la autoridad.

En esta desplorable situación me ha comisionado el Directorio del partido constitucional, presidido por don Teófilo Mercado, para con este memorial, impetrado de la alta providencia del supremo magistrado de la República, una prohibición que sea bastante á reprimir los abusos hasta hoy cometidos y á evitar que las garantías individuales y los bienes de los pobladores de Iquivil se hallen al amparo del Subprefecto Barrientos.

La Paz, 19 de septiembre de 1893.

Dato Fernández.

se dice, un abogado por cuenta suya. Cuanto se diga sobre el particular es absurdo.

Así como es cierto que en la misma correspondencia, á renglón seguido del parágrafo anterior arriba:

"Entre tanto, ya principian las manifestaciones y los alarifes para aprobarse una constitución que en los fastos judiciales de Rurrenabaque, proclama á notable por muchos motivos."

Tan anterior es tanto más explícito, cuanto que el mismo correspondiente no sabría decir en eso predecir, si que se refiere:

"Por lo demás, en el fondo de dicha correspondencia no se advierte otra cosa que el desalojo de la malevolencia del correspondiente, que, á título de *excertivo de los periódicos*, según la faz impresión de Carreras, francés, vestido de Rurrenabaque, pretende oír sombras sobre la limpia y otrora reputación de don Augusto Roca, quien en despacho de sus gratuitas economías, se había puesto en una de las causas forendas por su culpa."

Suplico U. Sr. Alcalde, que en cumplimiento del Inciso 5º, artículo 8º, del Reglamento de Imprenta, se sirva publicar en las columnas de su diario, la presente rectificación.

La Paz, octubre 14 de 1893.

Ludovis Ibarra

### CRÓNICA

#### AL PÚBLICO Y AL COMERCIO

##### Segundo Acto

En previsión de reclamos y cuestiones, que pueden suscitarse con motivo de la liquidación de la Sociedad W. H. Cristy Limited, hago saber al Comercio y al Pueblo en general, que de ningún modo, represento al Señor W. H. Cristy por ser persona muy distinta de la Sociedad W. H. Cristy Limited y de los señores Bieber y C. de Londres que son los únicos dueños de Sojolaya.

Los que tienen reclamos contra el señor W. H. Cristy, pñen le dirijir se á él mismo, sin confundirlo con la Empresa W. H. Cristy Limited que se halla actualmente en liquidación, y mucho menos con los señores Bieber y C. de Londres.

Todo lo que se encuentre en Sotolaya pertenece á los acreedores de la Sociedad W. H. Cristy Limited; siendo ya dueños exclusivos de los terrenos, hornos, casas, etc., etc., los señores Bieber y C. de Londres á virtud de la cesión y entrega que se les ha hecho en pago de sus créditos.

Termino advirtiendo para todo evento, que sólo soy representante de los referidos señores Bieber y C. de Londres y que nunca lo he sido del señor W. H. Cristy.

Sotolaya 1º de Octubre de 1893.

(Im.) Andrew Hogg.

Justo P. Robles

Antiguo jefe del ejército ha fallecido en la mañana de hoy, su restos, con debidos honores serán trasladados mañana, en cuyo aento llevará la palabra á nombre del E. M. General, el surgente mayor Emeterio Menacho,

### Teatro

En la noche de mañana, domingo 15, subirá por segunda vez y á petición del público y la prensa, la aplaudida obra "La mano del muerto", debida á la pluma del apreciable joven J. Puerto García, quien en la primera representación de su drama mereció el obsequio de un precioso tapicerio de oro con pluma del mismo metal, de nuestro distinguido amigo don Daniel Cevallos Oficial Mayor del Ministerio de la Guerra. Parabienes reciba el nuevo dramaturgo nacional.

Después, teatro liso la noche del domingo.

### Folletos

Ha salido de nuestros talleres impresos la propuesta del señor Granier, representante de la Compañía Sud-Americana de Exploración, Fomento y Colonización, para construir un ferrocarril desde el río Paraguay hasta la frontera de Tacna. Colonizar el Oriente de la República y navegar sus ríos.

Varias son las propuestas que el Congreso tiene en tramitación y como ellas necesitan un estudio detenido y concienzudo, y son pocas las sesiones que tiene que llenar, suponemos, como en anterior número indica nos ya, que la prórroga de unos quince días es más necesaria.

No me ha traído á esta ciudad, el liso de mandato alguno del señor Roca, ni, mucho menos el encargo de contratar con

### Memoria de Hacienda

Hasta principiado á circular des de ayer en elegante formato.

Contiene muchas indicativas del laburo so y hábil estadista doctor Enrique Borda, actual Ministro de Hacienda.

A propósito de prop 142:

Recomendamos el artículo que en la sección "Prensa Nacional" trascibimos con el rubro Ecos de La Paz, y nos apresuramos con el autor del mencionado artículo, á creer como él que es inverosímil la contestación que el señor Morales hubiera dado al propone, aunque en nuestros trágos todo es creible!

### Inducto.

La Cámara de diputados ha invitado en la sesión de hoy, previo informe de la Corte Suprema de Justicia, al reo Zacarias Cervantes, que estaba sentenciado a 10 años de prisión en la cárcel de Chuquisaca por homicidio á Manuel Coronado, hubiendo ya sido redució su pena por 5 años.

De 37 a 36 dos asistentes estuvieron por el indulto y 2 en contra.

### Baños

Ya las familias principian á abandonar el bullicio de la ciudad, refugiándose en las chacras del hermoso valle de Potopoto, en las de la Villa de la Alianza y alrededores de la población.

Con este motivo, nos insinuamos con el Señor Subprefecto y con el corregidor del Circuito para la limpia de caminos.

### Retrete

Para la noche del 15 de octubre por la banda del "Batallón Sucre 1º de Línea."

1º—Duo de la Opera Samirame

2º—La Fuente (Gran Valz.)

3º—El Longnaje del abanico (Masurka.)

4º—El Ferrocarril (Galopa.)

5º—Los desordenés de Kukari (paso doble.)

6º—Yaraví para la puerta del Cuartel.

La Paz, octubre 14 de 1893.

### M. Hidalgo.

#### SIEMPREVIVAS

Estrofas leídas en la tristezza de los restos de la que fué señora Carmen del Cárpio

Pálido el rostro — la frente por triste sombra velada,  
sus fríos, fieros despijos  
que la hoy la noche callada .....

Lúgubre gime la broma en la hora de fondo misterio, como agitando las ramas del ciprés un cementerio.

El ave deja su nido y es lastimero su canto —  
¿Por qué así acude á los ojos copia, oírel de llanto?

Las flores, las frescas flores que su perfume atesoran para ofrecerle caricias, ¿porqué parecen que lloran?  
¿Qué es el nido de la virgen de innata la pura?

Porque sus padres sollozan y en eso hogar entriste tan negras penas rebasan?

Ald. sola — sombra violeta del vergel de los oasis, ambo de nieve blanca de mil colores risueños;

Cuerda sonora del arpa deuna armonía sagrada, que hace oír los piros canticos de la primera alborada.

Dónde está? — El huesped sombrío de los eternos dolores, apagó esa intensa llama en sus primeros fulgores.

I causando

## GUÍA GENERAL POR ERNESTO O. RICHE.

DISTANCIA DE LAS CAPITALES ENTRE SÍ.

	Potosí	Tarija	Cobija	Santa Cruz.	Oruro	Tuiz.	Cochabamba	Trinidad
Sucre.....	29	88	187	124	75	124	65	314
Potosí.....		82	158	153	65	114	94	343
Tarija.....	82		196	212	147	196	153	402
Cobija.....	158	196		311	184	233	225	501
Santa Cruz.....	153	212	311		160	209	119	190
Oruro.....	65	147	184	160		49	41	350
La Paz.....	114	196	233	209	49		90	399
Cochabamba.....	94	153	225	119	41	90		309

*Por la vía de Santa Cruz.**Por la id. de Túpiza.*

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

## De Sucre á La Paz.

	Leguas.	De Sucre á Potosí.	Leguas.
De Sucre á Mamaguasi posta.....		De Sucre á Calera, posta.....	6
A Challoma, d.....	5	A Pampatambo, id.....	5 11
A Caracara, id.....	6	A la Quebrada honda, id.....	4 15
A Oeuri, pueblo.....	4	A Bartolo, pueblo.....	5 20
A Macha, id.....	8	A Negrotambo, posta.....	4 24
A Ancocahua, posta.....	7	A Potosí, ciudad.....	5 29
A Livichueo, id.....	6 41	De Sucre á Cochabamba.	
A Aneacato, pueblo.....	7 48		
A Catariri, posta.....	5 53	De Sucre á Cuenca, posta.....	6
A Pazña, id.....	5 58	A Poopó, hacienda.....	3 9
A Poopó, pueblo.....	5 63	A Pioaceria, casona.....	2 11
A Machacamarca, posta.....	6 69	A Toroca, pueblo.....	3 14
A Oruro, ciudad.....	6 75	A Choachurco, hacienda.....	2 16
A Pongovilque, posta.....	4 79	A Huaiacoma, id.....	4 20
A Caracollo, pueblo.....	4 83	A Huancaraní, molinos.....	6 26
A Panduro, posta.....	6 89	A Limatambo, tambo.....	3 29
A Aroma, id.....	4 93	A San Pedro, pueblo.....	5 34
A Sicasica, villa.....	4 97	A Toracani, d.....	5 39
A Chijta, posta.....	4 101	A Iturata, id.....	6 45
A Ayoayo, id.....	5 106	A Sicaya, id.....	7 52
A Calamarcia, pueblo.....	6 112	A Capinota, id.....	4 56
A la Ventilla, posta.....	7 119	A la Calera, caserios.....	3 59
A La Paz, ciudad.....	5 124	A Cochabamba, ciudad.....	6 56

## AVISOS NUEVOS.

## J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42

Horas de consulta de 8 a 10 a. m.

de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los

asuntos que se le encomiendan

Se encarga de cobrar y ejecutar

toda clase de cuentas y documentos,

corriendo de su cuenta los gastos

judiciales Asiste á debates tribuna-

les correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les

proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de

pertencencias mineras y estradas go-

meras. Compra toda clase de es-

tampillas usadas, pagando los mejo-

res precios.

Tiene una gran calidad de es-

tampillas raras y atiende los pedidos

que hagan del interior de la Repú-

blica con toda puntualidad.

HERREROS

Se necesita en la Maestranza de San Pedro.

Son ventajosísimos y puntuales los suelos que se pagan.

FORTIFICA  
LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MÉXICO, Junio 5 de 1891.

Senores SCOTT & BOWNE, Nueva York.  
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en ésta población, he notado que es verdaderamente sorprendente e consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á ésta parte especialmente se ha consumido con exceso siendo sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la altura y no es extraño, pues la Emulsión de Scott **fortifica los pulmones** de un modo notable.

Lo que me complazco en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de

tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds.

Sin mas soy su affino. S.S. Dr. Tisno M. VÉLEZ.

Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

## EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO

CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA

PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis.

La Escrúfula.

La Tos y Resfriados.

La Anemia.

La Debilidad General.

El Reumatismo.

El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones. Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT &amp; BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El parche poroso "Excelsior" de Scott &amp; Bowne es el mejor.

SE COMPRA.

Procedimiento Civil, (última

edición.)

Procedimiento Administrativo

Derecho Administrativo

Anuarios, colección com-

pleta,

Gaceta Judicial

Ley Orgánica del Presu-

puesto y Administración Fis-

cal.

La persona que desee ven-

der puede verse con Samuel

Pizarro G., Calle del Merca-

do N° 88.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—